

CAMILLO MARKS

Esteban Valenzuela es un caso bastante particular en el panorama literario chileno. Político combatido, ex dirigente del PPD y aliado de la Izquierda Municipalidad de Santiago, consagración que para cualquier mortal implica una dedicación de tiempo completo. Pero la artística y algunas veces injustamente desprestigiada política nacional no ha impedido que este joven concejal de 30 años ejerza esa función política como un Doctor Jekyll y prestigiosa privacidad, en forma misteriosa atmósfera que Mr. Hyde, una constante carrera literaria.

Añí, en 1989, Valenzuela publicó el compendio de relatos *Fragmentos de una generación*, al que siguió la destacada novela *Pleblema blues* de 1991, que fue finalista en un concurso y recibió una época, un lenguaje, una actitud y personajes poco habituales en nuestra narrativa reciente.

Racismo

Matilde espera carta de Alemania es la segunda novela de Esteban Valenzuela y en su punto fundamental trae los antecedentes de Matilde Cárdenas, bella e inteligente dueña de Herrerías con Doflhinus y el realizador cinematográfico alemán Fred Rehder. Ambos se conocieron durante un viaje en tren en los años inmediatamente anteriores a la Segunda Guerra Mundial y, cuando ello sucede, el lector ya resta el fondo de la situación familiar y social de la protagonista y del entramado político de ese período, imprescindible su verdadero conocimiento de las tendencias que predominaban en el Chile rural de la década de 1930.

El intrincado entre Fred y Matilde responde la aparente armonía existente entre los hermanos, los que no aceptarían la presencia del idealista, atractivo y bondadoso alemán. El racismo de los chilenos ha sido un rasgo constante de nuestra cultura y oligarquía y todavía no se comprende suficientemente si ha sido asumido como un factor presente en todos los clanes sociales, habiendo permanecido ignorando o falso por nuestra cultura.

Uno de los misterios indudables de este libro consiste, precisamente, en dejar al descubierto ese tortuoso nudo que destruirá la pareja dejara a sus hijos sin padres y condenaría a Matilde a un colapso mental del que lo sería muy difícil salir inmediatamente. Los leves remanentes de la perfección, no condensan con fuerza al malviviente lejos de Doflhinus, emprendiendo un largo viaje con el finito propenso de distanciarse del ate-

miento o obligarlo a huir a su país de origen, lejos de su esposa. De esta forma, llegan primero a Buenos Aires en busca de platas y finalmente los llevan en Florianópolis, Brasil, donde Fred es herido, sometido de mazete y fondeado a parir con ramas a Floryaga sin que Matilde se entere de la causa de tal desgracia.

Atendiendo la virulencia de los habitantes del pueblo y finalmente de la familia en contra de un foresterio bastante incómodo no se comprende bien si el autor la presenta así explícita, los heridos, que parecen irreversibles, corresponden a episodios que ocurrieron en la realidad.

Y esto arroja otra luz acerca de nuestros modos: la ideología oficial no presenta como un punto de vista europeo, europeo y occidental, no importando cuán abrumadoramente lejos de la realidad están esas suposiciones. Desde las historietas infantiles hasta los manuales de historia, pasando por la prensa y los medios de

Matilde espera carta de Alemania es una novela de grata lectura, amena y por momentos emocionante, lograda y plena de hallazgos y, por sobre todo esto, un remanso en medio del rebuscamiento que hoy predomina entre muchos de nuestros prosistas.

origenaciones nacionales, de los pasajes discursos y de la filosofía ligera y fluida que alentarnos a alejarnos definitivamente al borde de la vergüenza. No obstante, no puede dejar de incluir personajes o sucesos locales, situaciones producto o elemento de la fauna y flora del país y describir situaciones y circunstancias muy características de la época en que transcurrió la historia. Pero lo hacen con gracia, discreción y mención.

En consecuencia con lo anterior, el relato es casi siempre ligero y bien comunicado y aun cuando la técnica narrativa del escritor no es tan bastante desarrollada ni agudizada, su composito general, en la que los diálogos sociabilicos y de la trama se adueñan según los estados de ánimo de la protagonista, logra dots de sinceridad y devoción a la novela.

Muy que agregan también que los personajes, en su mayoría, se encuentran bien delineados y esto vale sobre todo para Matilde y Fred, sus hijos Armando y Diana y los hermanos de la vulnerable novia. Si algunos caracteres secundarios son —así— artificiales —como el payaso Baldeón Rojas, irremediable guinda de Doflhinus y valles de dobles— ello se compensa ampliamente con el trazo humano de otros secundarios como estatuarios, como el juiz Gustavo Ruiz y, sobre todo, el gran poeta, novelista y escritor Oscar Chelot, su introducción como un centro dinámico de la historia, en su calidad de amigo de Matilde, con la que sostiene una fraterna correspondencia, es uno de los mejores temas del libro. Los aficionados y amantes de la literatura chilena tendrán justificadas razones de regreso al encontrarse con este hombre de letras provinciano y universal, a quien actualmente aprecian en los, a pesar de haber dejado, antes de su prematura muerte, dos compiladas novelas, algunos cuentos inolvidables y versos muy accesibles, repartidos en sus colecciones de poemas.

Matilde espera carta de Alemania es, así, una novela de grata lectura, amena y por momentos emocionante, lograda y plena de hallazgos y, por sobre todo esto, un remanso en medio del rebuscamiento que hoy predomina entre muchos de nosotros prosistas. Yo diría que la carrera política de Esteban Valenzuela no le impidió seguir escribiendo porque, según menciona de primera oración, no dadas a conocer públicamente, entre un escrito y un potencial diputado o senador, la gente prefiere mil veces el profesional de la literatura.

Un alcalde así da gusto



Matilde espera carta de Alemania. Esteban Valenzuela. Editorial Los Andes, Santiago 1994. 146 páginas.

comunicaciones, nos han citado lavando al costado y conservando de todo esto durante los últimos cinco años.

Bon embargo, *Matilde...* se posee en el caso exactamente contrario al desear la despersonalización que en una economía capitalista y eminentemente criolla produce un extranjero ruso y europeo que, queriendo o no, se viene de otras partes.

Nostalgia

En otro plano, la obra resulta recordada al presentar una época, una región del país y costumbres y leyendas de los que la literatura chilena, tan imbrida en lo urbano, no da cuenta hasta tiempo. Valenzuela parece saber que el realismo costumbrista y las distintas formas narrativas del criollismo dejaron un pasado latente en la prensa chilena, sobre todo en aquella de magnitudes campesinas. Por eso, se cuida de las des-

Un alcalde así da gusto [artículo] Camilo Marks.

AUTORÍA

Marks, Camilo, 1945-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1995

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un alcalde así da gusto [artículo] Camilo Marks. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile